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金融城封面人物 /

财通基金管理有限公司总经理王家俊畅谈心得

独辟蹊径走基金业“特色发展”之路
本报记者 许超声
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!"#$#不仅仅是定增王

力争在各细分领域做到最好

$嗅%到市场新机遇提前布局

! ! ! !基金业内有一种速度!称为"财

通速度#$ 说的是财通基金在成立短

短五年内!探索出一条特色化发展路

径!创造 !"#$!!亿元规模增幅$ 公司

平均每个工作日发 % 个产品!累计发

行产品逾 #&!!只! 在定增% 新三板%

并购等细分领域持续领跑!蝉联行业

&定增王#$

王家俊! 中山大学高级工商管理

硕士$ 先后在建设银行%东方证券%汇

添富基金从业$ '!##年作为财通基金

创始人之一担任公司副总经理!现为财

通基金总经理$作为在资产管理行业工

作 '!余载的老将! 王家俊对这一行业

有许多深入的思索与体悟$在他看来!要

在商海沉浮中把握机会!可能需要&嗅觉

灵敏#兼&勤于思考#加&实际落地#$

王家俊燃烧的激情和财通基金取

得的成绩相映成趣! 他信奉 &像蜜蜂

一样工作!像蝴蝶一样生活#$ 他从银

行%券商到基金公司!辗转京%沪%广

三地工作! 开阔的视野激发了他对于

不同商业文化的思考$ 他希望为行业

拓展新思路! 让公司保持竞争力!为

持有人创造收益! 与合作伙伴共赢!

让员工拥有充满幸福感$

!"#$

! ! ! !从期货资管到定向增发，从新三板到并购
股权从期货资管再到定向增发，如今又从新三
板到并购股权投资! 财通基金选择了一条人少
的道路，坚定前行，并逐渐成长为业内特色标
杆。“我们现在探索的一些业务模式可能走在其
他公司甚至全行业的前面，这里面的原因，一是
我们发现这里面天地很宽，财通因为定增业务
积累了一定的资源禀赋；另外，在发展业务的过
程中锻炼我们的团队，锻炼我们的商业嗅觉，提
升我们的认知水平。”王家俊再三地阐述了他的
发展理念。
同时王家俊也清醒地表示，“业绩与产品设

计始终是资产管理行业的两大基石，如果不立

足于这样的根基，其他很多繁华热闹最终可能
都是浮云。在资本市场的浪潮中，我们深知资产
管理行业长期积累的重要性，一家真正优秀的
基金管理公司，不在于一时的风华，而在于可持
续的发展。所以，财通基金将努力修炼内功，打
造经得起考验的产品创新能力和投资管理能
力，争取成为国内资产管理行业某些领域做得
最好的公司。”
对于未来的发展方向，王家俊表示，我们将

继续保持敏锐的行业嗅觉，以市场需求为驱动，
顺应政策的引导和市场的变化，围绕客户资产
配置的需求，继续发展财通基金现有的特色业
务，做精做细，同时积极开拓并购、新三板、量

化、可交换债等特色资产领域，就像我们最新的
品牌口号———"#$%，不仅仅是定增王。
事实上，财通基金特色优势也已体现在新

三板和并购投资中，截至目前，财通基金共管理
了 "$只新三板专户产品，募集规模突破 $%亿
元，去年更是携手上市公司成立了规模达 &'亿
元的海外并购基金。“在开展定增业务的过程
中，我们贯穿了一级、一级半、二级市场，特别了
解上市公司的需求；同时我们有项目资源、投行
资源和资金资源，这样一来就可以把上下游资
源整合起来，为上市公司提供个性化服务，辅助
他们不断成长。作为 "((多家上市公司的重要
股东，我们希望成为善意的资产管理机构，以助
力企业价值提升为契入点，提供持续投后服务，
以上市公司需求为驱动，不断创新‘定增)’融
资方案。”王家俊如是说。

! ! ! !事实上，近几年来，财通
基金的发展始终受到业内的
关注和效仿，这家 "#$$年成
立的“*(后”基金公司（第 *&

家成立的公募基金公司）没
有和普通公募基金公司一样
循规蹈矩，而是在成立初期
便树立了以“特色”为主轴的
发展战略。经过五年的耕耘，
目前这家公司已经成为了基
金业“特色发展”的代名词。

数字是枯燥的，但数字
往往又最能说明问题。据统
计，在成立后的短短五年时
间内，财通基金先后在期货
资管、定向增发业务上做到
业内第一，并在新三板、并购
等特色领域领跑同业，创造
了 (+$'((亿规模增速，公司
平均每个工作日发行 ,个产
品，累计发行产品数量超过
$%((只，中标的 &((多个定
增项目中，已经解禁的 ,(%

个为投资者赚了 "&(多亿真
金白银，是定增市场最有实
力的机构参与者，是最年轻
包揽“金牛奖”“金基金奖”“明
星基金公司奖”在内 -(余个
权威奖项的公募基金公司。

任何成功都不是偶然
的。在谈及这些数字时，王家

俊表示，财通基金成立时，正处于基金
行业的低迷期，公司没有简单复制传
统的发展路线、没有等待行业的发展
机会，而是选择寻找行业新的机会，选
择主动出击、践行创新之路，树立以
“特色”为主轴的发展战略。

王家俊进一步说道，“之所以会有
这样的战略定位，是因为我们感受到中
国基金公司可能有两类会发展得比较
好，第一类是股东实力强，例如银行系、
保险系等，近年来规模迅速壮大；第二
类有自己特色，能够差异化竞争，在细
分领域做到 ./0$，就像有些公司在量
化、固收、行业主题等领域独具特色。在
这个群雄逐鹿的时代，唯有树立自己优
势，找到自己的特色，才能在强强林立
之中得以立足。我们尊重市场的环境和
规律，但不盲从不跟随，不固守陈规按
部就班，从传统的二级市场股票业务，
到商品期货资管业务，到定向增发业
务，再到现在的并购股权投资，我们努
力在某些细分领域形成自己的绝对优
势，专心做好一件事情、做到极致。”

! ! ! !确实，嗅觉灵敏非常重要，这是对市场机会
的预判。但仅仅是这个原因并非就能在某个领
域独占鳌头。以定增为例，那么多公司都在做定
增，但排名紧随其后的几家机构无论在参与定
增项目数量还是规模上均与财通基金有着数倍
的差距，这是什么原因呢？对此，王家俊表示，定
增业务的机会，其实大家都看得到，但财通基金
在定增领域的战略布局和其他公司并不一样。
首先，在一级半投资领域，财通基金不局限

于二级市场研究框架，在业内率先成立投行部，
以投行业务护航定增投资，贯穿报价、建仓、投
后管理、解禁等定增投资全过程，深入挖掘标的
价值，投资实力受到了银行委外、券商自营、财
务公司等数千家机构投资者以及四万名高净值
客户的认可，也荣获了“投中集团·最佳定增投
资机构”在内的所有定增领域权威奖项。
其次，源于我们对定增业务深入的思考、不

断进行升级，希望能把这个业务做深做透。从定
增 $1(到去年升级到定增 -1(，我们创新研发

“定增组合产品”，累计发行的公募定增基金募
集规模突破 $&-亿元，形成独有的“定增产业
链”，在短时间内迅速扩大市场占比，树立了定
增行业的龙头地位。现在我们每月中标的项目
几乎都保持在 "(个左右，形成了别人无法复
制、具有高壁垒的定增绝对优势。
最后，财通基金不是一个部门在做定增业

务，而是公司把所有资源和人才倾斜于这个业
务领域，投入重兵，各部门紧密配合无缝衔接，
跨部门的协调性和企业文化特别好。在公司团
队中的绝大多数人都是追求卓越的人，只要明
确了努力的方向，就会勇往直前。因为在我看
来，当一个人具备追求卓越的个性时，他会有源
源不断的内生性动力，激发他的自我要求、自我
成长，做每件事都力求完美。当所有人都具备这
样的性格特征时，这个团队会非常强大，一定是
市场中最优秀、最有竞争力的团队。

在王家俊看来，经过这几年定增业务的开
拓，财通基金积累到很多资源和优势，不仅是上

市公司最好的合作伙伴，也能获得券商投行最好
的资源与服务，因而，未来将逐步从定增“参与
者”转型为定增“生产者”。
值得关注的是，这几年财通基金定增产品的

盈利能力，让市场上的投资者怦然心动。不过，又
因去年定增市场有微妙变化，竞争非常激烈，定
增的折价空间变窄，担心影响到定增项目的收益
率而心存疑虑。那么，今年的定增市场究竟还能
否参与？对此，王家俊表示，随着定增参与者越来
越多，定增市场将变得越来越复杂，定增投资迎
来精细化时代。王家俊认为，今年定增市场有以
下几个判断：第一是政策方面，定增是经济转型
期的重量级金融工具，监管思路是严而不禁、持
续发展；第二是资金方面，不同背景下的增量资
金参与价格博弈，逐渐达到新均衡；第三是项目
方面，回归理性估值的再融资标的，才是股权投
资真正看点；第四，产融结合更趋紧密，定增投
融资一体化设计需求有所增加。这也是我们和
上市公司不断深入合作过程中强烈感受到的。
不可否认的是，过去几年定增的红利时代或已
结束，真正有实力、经验丰富、经历过完整一级
半市场投资周期的机构将会越来越有优势。

! ! ! !王家俊说，当然，财通基金运气也比较好，
"($"年监管部门放开了基金公司专户投资商
品期货的投资范围，借着“风口”就把期货资管
业务做起来了。当时很多银行都有发展期货资
管产品的强烈愿望，但它们需要专业的合作伙
伴。与期货投资公司相比，银行对基金公司的
信任度要高得多。我们在这方面发现了商机，
便要求各项目经理熟悉期货知识，然后根据银
行及投顾需求设计出各类型的期货产品，加上

严格且有效的风控，进一步丰富产品线。
经过 $年多的开拓，截至 "($,年末，财通

基金累计发行了 "((余只期货类专户规模突破
$((亿元，领跑全行业。但随着规模增长，我们
发现期货资管业务有“天花板”，所以在巩固期
货优势的同时又开始寻找新的蓝海。
这个时候，“嗅觉”就变得至关重要了，你能

不能“闻”到市场的机会？能不能把握机会提前
布局？这不是所有人都可以做到的。所幸的是，

我们的“嗅觉”不错，“闻”到了。"($"年 $(月，
23/暂停，除了发债之外，定向增发成为上市公
司“融资”的主角，同时大盘位于 "(((点上下，
历史来看这一时点参与定增盈利是大概率事
件。中国经济转型和国企改革需要资本市场的
支持，正是瞄准了上市公司定增融资需求踊跃
这一机会，公司开始提前布局定增领域这片蓝
海，大力发展定增业务，规模迅速扩张，可谓是
天时地利人和。到今年 $月末，财通基金成功中
标的定增项目已经突破 &(( 个，规模超过了
$&((亿，已经解禁的 ,((余个定增项目为投资
者赚了 "&(多亿元。


